
УДК 323.2 
DOI: 10.15350/2410-0773.2018.4.50 

 

СОЦИАЛЬНЫЕ СТАНДАРТЫ ЧЕЛОВЕКА В ПРАКТИКЕ 

МЕЖПОКОЛЕННЫХ ОТНОШЕНИЙ В ОБЩЕСТВЕ ПОТРЕБЛЕНИЯ 
 

В. П. Шалаев
1

, К. Э. Бурнашев
1

, С. Л. Шалаева
2

 
1

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия) 
2 
Марийский государственный университет, Йошкар-Ола (Россия)  

 

Авторы рассматривают влияние социальных стандартов на формирование отношений между по-

колениями. Базовой научной гипотезой выступает утверждение, что решающим фактором влияния 

социальных стандартов на межпоколенные отношения в современном обществе стали процессы 

деформации традиционных социальных институтов, в свою очередь являющейся следствием 

наступления на мир глобального общества потребления со свойственными ему доминантами ин-

дивидуализма, псевдолиберальных ценностей и потребительства. Само общество потребления 

рассматривается авторами в качестве инструмента глобальной капитализации и западофикации. 

Формируемый в условиях общества потребления тип личности находится вне системы традицион-ных 

социальных институтов, либеральные ценности и ценности потребления выносят его за скобки всей 

предыдущей истории и культуры традиционного общества. Этот новый тип личности индивиду-

ализирован, эгоистичен, потребительски настроен. Он, скорее, живет для себя, чем для других лю-дей, 

живет ради себя, чем ради общества, которое его воспитало и вырастило. Это, скорее, тип би-

фуркационный (неустойчивый), маргинальный в вопросах морали, ценностей, целей и смысла жизни, 

чем человек определенной и ясной системы мировоззрения. Высшей ценностью для такого человека 

является, скорее, он сам, его потребности, интересы и цели, чем другие люди или общество. Стано-вясь 

базовым типом современных общественных процессов, этот тип созидает столь же бифуркаци-онную 

систему личностных и общественных отношений, в том числе в области межпоколенных свя-зей. Всем 

этим общество потребления, воплощенное в определенных потребительских и либераль-ных системах 

ценностей, целей и смыслов жизни, может рассматриваться в качестве определенного социального 

стандарта, форматирующего население своих стран в виде объективированного, бифур-кационного, 

либерально ориентированного потребителя. Представленная статья – попытка сформу-лировать 

стандарты межпоколенных отношений, наметить контуры наиболее гармоничного соци-ального 

стандарта, способного наладить конструктивный диалог между «стандартами отцов» и «стандартами 

детей» в наступающем на мир обществе потребления. 
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Abstract. In the presented article authors considers influence of social standards on formation of the relations 
between generations. As a basic scientific hypothesis the statement acts that a decisive factor of influence of 
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social standards on the inter-generational relations in modern societies became processes of the deformation 
of traditional social institutes which in turn is a consequence of approach to the world of a global consumer 
society with a dominant of individualism, pseudo-liberal values and consumerism peculiar to it. In turn the 
consumer society is considered by authors as the instrument of global capitalization and a zapadofikation of 
society. The type of the personality formed in the conditions of a consumer society is out of system of 
traditional social institutes of society. Liberal values and values of consumption, put it outside brackets of all 
previous history and culture of traditional society. This new type of the personality is individualized, selfish, 
consumer adjusted. He lives for himself, than for other people rather, lives for the sake of himself, than for the 
sake of society which brought up it and grew up, It is rather a type bifurcation (unstable), marginal in questions 
of morals, values, the purposes and meaning of life, than people of a certain clear system of outlook. The 
supreme value for such person is rather he, his requirements, interests and the purposes, than other people or 
society. Becoming basic type of modern public processes, this type creates so bifurcation system of the 
personal and public relations, including in the field of inter-generational communications. All this the consumer 
society embodied in certain consumer and liberal systems of values, the purposes and meaning of life can be 
considered by us as the certain social standard formatting the population of the countries in the form of the 
objectified bifurcation liberally focused consumer. In the presented article attempt to formulate standards of 
the inter-generational relations, to plan contours of the most harmonious social standard capable to adjust 
constructive dialogue between "standards of fathers" and "standards of children", in the consumer society 
attacking the world is carried out. 
 
Keywords: consumer society; "standards of fathers"; "standards of children"; mass person; "social 
standards of the person"; bifurcation; society; personality.  
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